
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 27 – 31 мая 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Предложения региональных парламентариев учтены в поправках к 

федеральному закону «О концессионных соглашениях» 

Архангельское областное Собрание депутатов   

Комитет Государственной Думы по экономической политике под 

руководством Максима Топилина обсудил поправки в федеральный закон «О 

концессионных соглашениях». 

Учитывая значимость, документ был направлен на обсуждение в 

регионы. Как сообщил Максим Топилин, замечания и предложения 

представили 30 субъектов РФ. Правительство Архангельской области 

совместно с депутатским корпусом разработали свои поправки, большинство 

из которых были одобрены федеральными парламентариями. 

В частности, предложено расширить перечень оснований для принятия 

главами регионов решения об отказе в подписании концессионного 

соглашения. Пока в представленной редакции проекта содержится только два 

таких основания: изменение статуса концессионера и изменение 

концессионным соглашением обязательств субъекта Российской Федерации. 

Также депутаты предложили предусмотреть в проекте полномочие 

региональных правительств по установлению порядка взаимодействия 

органов местного самоуправления с уполномоченными субъектами 

Российской Федерации при подготовке и заключении концессионных 

соглашений, связанных с объектами теплоснабжения, централизованных 

систем горячего и холодного водоснабжения и отдельными объектами таких 

систем. 

Кроме того, были учтены предложения законодательно не регулировать 

срок для представления концессионером проекта инвестиционной программы, 

так как это может ограничить интересы сторон. 

 

«Живой звук» против «плюсовой фонограммы»  

Государственный Собрание Республики Башкортостан    

Депутатами принято решение о законодательной инициативе 

Государственного Собрания по внесению в Государственную Думу проекта 

федерального закона «О внесении изменений в отдельные законодательные 

акты Российской Федерации в целях обеспечения защиты прав потребителей 

при оказании зрелищно-развлекательных услуг», призванного обеспечить 

право потребителя на получение достоверной информации о зрелищно-

развлекательных услугах и повысить качество таких услуг.  
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Законопроектом предлагается закрепить понятие «плюсовая 

фонограмма» и установить обязанность исполнителей и организаторов 

информировать потребителей об использовании в выступлении фонограмм 

либо об исполнении под «живой звук». Также законопроектом закрепляется 

право потребителей в случае отсутствия информирования возвращать деньги 

за билет. Субъекты Российской Федерации предлагается наделить правом 

устанавливать на своих территориях порядок использования фонограмм и 

информирования потребителей. 

 

 Федеральная повестка  

Депутаты АКЗС обратятся в федеральное Правительство с просьбой 

увеличить выплаты работникам скорой помощи 

Алтайское краевое Законодательное Собрание  

 

         К депутатам Заксобрания поступают многочисленные обращения 

медицинских работников и руководителей медицинских организаций по 

поводу реализации отдельных норм постановления Правительства РФ. 

         «Мы просим Правительство Российской Федерации вернуться к 

корректировке некоторых положений постановления и учесть предложения 

Алтайского краевого Законодательного Собрания, так как реализация 

определенных норм постановления вносит дисбаланс в работу системы 

здравоохранения края. Депутатов беспокоит потеря управленческого звена, 

переток кадров из скорой помощи, что вызвано условиями установления 

специальных социальных выплат», – отметил председатель комитета по 

здравоохранению краевого парламента Владимир Лещенко. 

          В частности, депутаты предлагают: 

         - увеличить размеры специальных социальных выплат медицинским 

работникам станций скорой помощи (фельдшерам – до 30 тысяч рублей, 

врачам – до 50 тысяч рублей); 

        - установить специальные социальные выплаты водителям автомобилей 

скорой помощи (в размере 15 тысяч рублей); 

         - рассчитывать размеры специальных социальных выплат для младшего 

медицинского персонала с учетом численности населения, обслуживаемого в 

медицинской организации; 

         - разрешить получать специальные социальные выплаты медикам, 

работающим по совместительству; 

        - включить в число получателей выплат руководителей медицинских 

организаций и их заместителей, чтобы избежать оттока управленческих 

кадров. 

        Депутаты АКЗС также планируют обратиться в законодательные органы 

субъектов Российской Федерации с просьбой поддержать обращение краевого 

парламента. 
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Красноярский край должен быть включён в перечень территорий, 

неблагоприятных для ведения сельского хозяйства 

 

         На заседании комитета по делам села и агропромышленной политике 

депутаты-аграрии подготовили обращение Законодательного Собрания в 

Госдуму и Правительство России по вопросу изменения правил отнесения 

субъектов Российской Федерации к неблагоприятным для производства 

сельскохозяйственной продукции территориям. 

        «Мы знаем, что живем в зоне рискованного земледелия, но в соответствии 

с федеральными нормативными актами Красноярский край к такой 

территории не относится, а вот Хакасия и Томская область входят в такой 

перечень. Это абсурдная ситуация, которую надо исправлять, – подчеркнул 

председатель комитета Владислав Зырянов. – Мы будем добиваться 

изменения правил, чтобы наш регион был включен в список территорий, 

неблагоприятных для ведения сельского хозяйства. Это не только вопрос 

восстановления справедливости. Он напрямую связан с объемами 

государственной поддержки АПК края на федеральном уровне». 

 

На законодательном уровне необходимо закрепить понятие «виртуальное 

игровое имущество» 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

         Такая инициатива из Ростовской области прозвучала в ходе заседания 

круглого стола, посвященного правовому обеспечению безопасности 

несовершеннолетних в информационном пространстве, которое провела 

первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

конституционному законодательству и государственному строительству, 

сенатор от Законодательного Собрания Ростовской области Ирина 

Рукавишникова. 

        Сенатор отметила, что за последнее время количество людей, играющих 

в видеоигры, неуклонно увеличивается, что ставит перед законодателями 

новые задачи по регулированию этой сферы. В частности, важным вопросом, 

требующим внимания, является развитие правоотношений, связанных с 

оборотом внутриигровой собственности. 

        – Сейчас сформировался отдельный рынок, в рамках которого 

осуществляется купля-продажа виртуальных предметов из игр, а также 

игровой валюты. При чем покупки можно совершать как непосредственно 

внутри игровых сервисов, так и на сторонних площадках. Суммы сделок порой 

достигают астрономических цифр – десятков тысяч, а в отдельных случаях – 

миллионов долларов. При этом российское законодательство не содержит 
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каких-либо специальных норм, регулирующих эту сферу, – подчеркнула 

Ирина Рукавишникова. 

         По ее словам, в результате возникают ситуации, когда участники такого 

оборота виртуальных предметов не могут защитить свои права. Зачастую суды 

исходят из того, что данные правоотношения не подлежат судебной защите, 

поскольку относятся к так называемым алеаторным сделкам. В силу статьи 

1062 Гражданского Кодекса требования, связанные с организацией игр и пари 

или с участием в них не подлежат судебной защите. 

Вместе с тем имеются прецеденты, когда геймерам удавалось защитить свои 

права в рамках законодательства о защите прав потребителей. В таких случаях 

продажа виртуальной собственности рассматривалась судами как оказание 

услуги за плату. 

        – С учетом развития данной сферы, возможно, требуется переосмысление 

подходов к ее регулированию, с тем, чтобы устранить правовые 

неопределенности и обеспечить максимальную юридическую защиту для 

граждан, – заявила сенатор. 

    

 Межпарламентские связи    

Волгоградские парламентарии участвуют в официальных мероприятиях 

321-й годовщины основания Санкт-Петербурга 

Волгоградская областная Дума  

 

         Делегация Волгоградской областной Думы во главе с председателем 

регпарламента Александром Блошкиным приняла участие в возложении 

цветов к памятнику Петру Первому и церемонии вручения знаков отличия 

лицам, удостоенным звания «Почетный гражданин Санкт-Петербурга» в 2024 

году. Торжественные мероприятия проходили в рамках программы 

празднования 321-й годовщины основания Санкт-Петербурга. Волгоградские 

парламентарии прибыли в северную столицу вместе с законодателями из 

Севастополя, Тверской и Липецкой областей в ходе патриотического 

автопробега «Сохраняя память – сохраним Отчизну». 

         В традиционном возложении цветов к Медному всаднику на Сенатской 

площади участвовали глава Совета Федерации Валентина Матвиенко, 

губернатор Александр Беглов и председатель Законодательного Собрания 

Санкт-Петербурга Александр Бельский, руководители федеральных ведомств 

и силовых структур, делегации других субъектов страны, представители 

религиозных организаций и общественности. 

         Кроме того, состоялась рабочая встреча руководителей и депутатов 

волгоградского и петербургского заксобраний, на которой обсуждались 
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актуальные вопросы межпарламентского сотрудничества, в том числе меры 

поддержки участников специальной военной операции и их семей.  

 

Депутаты утвердили проект соглашения о сотрудничестве между ЗСК и 

Херсонской областной Думой 

                                              Законодательное Собрание   Краснодарского края  

 

        На сессии краевого парламента утвержден проект соглашения о 

межпарламентском сотрудничестве между Законодательным Собранием 

Краснодарского края и Херсонской областной Думой. С документом коллег 

ознакомил глава комитета ЗСК по вопросам законности, правопорядка и 

правовой защиты граждан Андрей Горбань. 

        Проект Соглашения предварительно согласован с Херсонской облдумой. 

Кубань и Херсонскую область связывают тесные взаимоотношения. Край 

помогает области ликвидировать последствия недавних боевых действий, 

восстанавливать гражданскую инфраструктуру, принимает у себя 

переселенцев. 

        «Депутаты Законодательного Собрания готовы оказать херсонским 

депутатам всю возможную помощь в формировании нормативной правовой 

базы, которая обеспечит скорейшую интеграцию региона в социально-

экономическое пространство России. Мы ждем наших коллег в середине июня 

и здесь на территории края подпишем это двустороннее соглашение между 

нашими парламентами. Это позволит развивать межпарламентские связи в 

интересах всех жителей и хозяйствующих субъектов», – подытожил 

председатель ЗСК Юрий Бурлачко. 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

Продлены налоговые льготы для участников СВО  

Тульская областная Дума  

 

        На 61-м заседании областной Думы принят закон «О внесении изменений 

в статью 8 1 Закона Тульской области «О транспортном налоге» и статью 2 

Закона Тульской области «О внесении изменений в Закон Тульской области 

«О транспортном налоге». 

         – На 2024 год продлена льгота в виде освобождения от уплаты 

транспортного налога в отношении одного транспортного средства 

стоимостью до 10 миллионов рублей для ряда категорий граждан, в частности, 

для участников специальной военной операции – мобилизованных, 

добровольцев, заключивших контракты, либо их супругов, а также родителей 
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или не вступивших в повторных брак супругов погибших участников СВО, – 

пояснил заместитель председателя областной Думы Александр Рем. 

          Изменения в действующую редакцию закона предусматривают и 

расширение перечня льготных категорий наших земляков. 

         – Право на освобождение от уплаты транспортного налога за налоговый 

период 2024 года предоставлено гражданам, заключившим контракт о 

добровольном содействии в выполнении задач, возложенных на войска 

национальной гвардии Российской Федерации, и принимавшим участие в 

специальной военной операции, либо супруге такого гражданина. В случае его 

гибели в ходе участия в СВО льгота предоставляется одному из его родителей 

или не вступившей в новый брак вдове, – рассказал депутат.      
          

 Региональное законодательство   

Нижегородские компании, занимающиеся сбором и утилизацией 

отходов, смогут получить инвестиционный налоговый вычет 

                                         Законодательное Собрание Нижегородской области  

 

         30 мая на заседании Законодательного Собрания депутаты внесли 

изменения в закон «О применении на территории Нижегородской области 

инвестиционного налогового вычета по налогу на прибыль организаций». 

Законопроект принят в двух чтениях. 

        Документ направлен на расширение перечня организаций, имеющих 

право на применение инвестиционного налогового вычета, и стимулирование 

экологических проектов в регионе. Проектом закона предлагается дополнить 

перечень основных видов экономической деятельности организаций, 

имеющих право на применение инвестиционного налогового вычета, видом 

деятельности «Водоснабжение; водоотведение, организация сбора и 

утилизации отходов, деятельность по ликвидации загрязнений», относящимся 

к классу 38.3 «Деятельность по обработке вторичного сырья». 

         Инвестиционный налоговый вычет позволяет организациям, которые 

инвестируют в основные средства, снижать сумму налога на прибыль в 

отчетном периоде, в котором были вложены инвестиции. Эта мера 

стимулирует компании вкладывать собственные средства в основные фонды и 

создает благоприятные условия для инвесторов. 

        В Нижегородской области реализуется федеральный проект «Экономика 

замкнутого цикла», предусматривающий к 2030 году сортировку обработку 

100% объема твердых коммунальных отходов ежегодно и вовлечение в 

хозяйственный оборот не менее 25% отходов производства и потребления в 

качестве вторичных ресурсов и сырья. В рамках проекта в Дзержинске на 

территории промышленной зоны завода «Заря» создается экотехнопарк. 
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Стоимость реализации проекта за счет федерального бюджета составит 1,4 

млрд рублей. Строительство планируется завершить до конца 2024 года. 

 

Подготовлены первые поправки к закону о народных художественных 

промыслах 

Законодательное Собрание Кировской области    
 

         Заместитель Председателя Законодательного Собрания Ирина Морозова 

выступила с инициативой, которая вносит первые поправки в областной закон 

о народных художественных промыслах (НХП). 

        Базовый закон был принят в конце 2022 года. В первую очередь, поправки 

касаются поддержки представителей отрасли. Предлагается установить, что 

им предоставляются субсидии из областного бюджета. Порядок их 

предоставления установит областное Правительство. 

        Еще одно предложение – установить, что мастерам НХП, которые 

включены в областной реестр, оказывается финансовая, информационная, 

консультационная, организационная и иная поддержка. 

        Также поправки перераспределяют между органами власти полномочия в 

области народных художественных промыслов. Кроме того, информация об 

отрасли станет прозрачнее. Предлагается публиковать в Интернете сведения 

из реестра мастеров НХП Кировской области; решения художественно-

экспертного совета по НХП, которые касаются отнесения изделий к изделиям 

народных художественных промыслов; информацию об организациях НХП, 

которые работают в регионе. Этим займется уполномоченный орган, который 

определит областное Правительство. 

         

В регионе предложено увеличить премию к Дню учителя 

Волгоградская областная Дума  

 

         С 50 тысяч до 100 тысяч рублей предложено увеличить размер денежного 

поощрения педагогическим работникам региона, внесшим значительный 

вклад в развитие дошкольного и дополнительного образования детей.     

Соответствующий законопроект рассмотрен комитетом Волгоградской 

областной Думы по образованию, науке, делам молодежи, физической 

культуре, спорту и туризму под председательством Алексея Рыгина. 

         Корректировки позволят в два раза увеличить размер денежной премии, 

выплачиваемой к Дню учителя, отличившимся педагогам дошкольного и 

дополнительного образования. 

         «Важно поддерживать и поощрять настоящих профессионалов, 

вкладывающих сердце и душу в развитие подрастающего поколения, – 

отметил Алексей Рыгин. – Неслучайно в Послании Федеральному Собранию 

Президент России уделил особое внимание этому вопросу, поблагодарив 

учителей и наставников за подвижнический труд. Талантливый 

неравнодушный педагог или воспитатель способен привить интерес ребенка к 
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познанию, творчеству, дать правильные ориентиры для его дальнейшей 

самореализации». 

Парламентский комитет поддержал указанный законопроект и рекомендовал 

его к принятию Волгоградской областной Думой. 

 

Расширить меры поддержки 

Законодательное Собрание Новосибирской области 

         

         В ходе 45-й сессии Законодательного Собрания Новосибирской области 

в первом чтении принят закон «О внесении изменений в Закон Новосибирской 

области «О культуре в Новосибирской области». 

        Согласно представленному законопроекту, право на бесплатное 

посещение многодетными семьями музеев, парков культуры и отдыха, 

выставок гарантируется законодательством Российской Федерации. Порядок 

и условия посещений определяются субъектом Российской Федерации. 

         Кроме того, в соответствии с поручением Губернатора Новосибирской 

области у студентов и аспирантов вузов появляется возможность посещений 

учреждений культуры на льготных условиях. Посещать учреждения и 

организации культуры региона на льготных условиях – по программе 

«Лаврентьевская карта» – смогут обучающиеся в аспирантуре (адъюнктуре, 

ординатуре, ассистентуре-стажировке) очной формы обучения, по 

образовательным программам в научно-исследовательских организациях и 

организациях высшего образования Новосибирской области. 

    

В областной Думе обсудили возможность установления в регионе 

специальных семеноводческих зон 

Саратовская областная Дума  

 

         Комитетом по аграрным вопросам, земельным отношениям, экологии 

и природопользованию регпарламента подготовлен соответствующий проект 

закона. Документ обсудили на заседании рабочей группы, которое провел 

председатель профильного комитета Иван Бабошкин. 

         Федеральным центром предоставлено право регионам устанавливать 

специальные семеноводческие зоны в целях создания благоприятных условий 

для производства семян сельскохозяйственных растений отечественной 

селекции. «Мировой опыт показывает, что формирование специальных зон 

является самым эффективным способом создания необходимых условий для 

семеноводства. Депутаты областной Думы, учитывая огромную важность 

этого вопроса для Саратовской области, разработали соответствующий 

законопроект», – пояснил Иван Бабошкин. 

        Опыт в части нормативно-правового регулирования вопроса 

установления семеноводческих зон есть у Краснодарского края. «Мы его 

изучаем, смотрим, по какому пути пошли наши коллеги. Важно также на месте 
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посмотреть, как именно действует данный механизм, насколько 

он эффективен», – подчеркнул депутат. 

 

Молодежный парламент внес новую закинициативу 

Законодательное Собрание Пермского края    

 

        Молодые парламентарии предложили законодательно закрепить развитие 

кадетского образования, а также взаимодействие образовательных 

организаций с ветеранами и участниками боевых действий. Кроме того, 

предлагается определить в законе деятельность оборонно-спортивных, 

военно-спортивных лагерей, проведения военно-патриотических 

мероприятий для детей и молодежи. 

        Напомним, Прикамье стало одним из первых регионов Приволжского 

федерального округа, законодательно урегулировавших вопросы 

патриотического воспитания. В 2018 году по инициативе депутатов в крае 

был принят соответствующий региональный закон. А в 2022 году на 

реализацию профильной подпрограммы патриотического воспитания было 

направлено уже свыше 100 миллионов рублей. 

        Проект закона о патриотическом воспитании стал второй закинициативой 

Молодежного парламента Прикамья, разработанной после наделения его 

правом законодательной инициативы в конце 2022 года. Ранее региональный 

парламент поддержал предложение молодых парламентариев расширить 

возможности получения именных стипендий. 

 

 Мероприятия    

Предложения Приангарья по поддержке отечественных производителей 

направят в Совет законодателей 

Законодательное Собрание Иркутской области    

 

         Актуальные вопросы и проблемы производителей, представителей 

малого и среднего бизнеса Приангарья обсудили на круглом столе под 

руководством председателя комитета по собственности и экономической 

политике Дмитрия Ружникова. Участие в обсуждении приняли депутаты 

областного парламента, члены регионального правительства, представители 

научного сообщества и общественных организаций. 

        Основными проблемами развития промышленности были названы 

снижение доступности кредитных ресурсов, уменьшение оборотных средств 

предприятий, импортозависимость предприятий по основному 

технологическому оборудованию и нехватка квалифицированных 
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инженерных, технических и рабочих кадров для расширения производств. 

Также сдерживающим фактором развития среднего и малого бизнеса в 

производственной сфере является отсутствие стабильного рынка сбыта 

продукции. 

        Предложения, высказанные участниками встречи, касаются развития 

выставочной деятельности в регионе, поддержки научных разработок, 

совершенствования законодательства в сфере закупок и патентного 

законодательства, а также механизмов грантовой поддержки. Отдельного 

урегулирования требуют вопросы взаимодействия науки и бизнеса, а также 

обеспечения инфраструктуры при реализации инвестиционных проектов. Эти 

и другие предложения будут доработаны, а затем направлены от 

Законодательного Собрания в Совет законодателей. 

  

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


